
«КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ ГОТОВ 
КОНКУРИРОВАТЬ ЗА ИНВЕСТОРА»
НА ПЕТЕРБУРГСКОМ МЕЖДУНАРОДНОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ ФОРУМЕ РЕГИОН ПРЕДСТАВИТ  
НОВЫЕ ПРОЕКТЫ. ГУБЕРНАТОР КУБАНИ ВЕНИАМИН КОНДРАТЬЕВ РАССКАЗАЛ «ЭР» 
О ТОМ, ЧТО ПОЗВОЛЯЕТ СОЗДАВАТЬ БЛАГОПРИЯТНЫЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ КЛИМАТ 
И КАК РАЗВИВАЕТСЯ ЭКОНОМИКА В НОВЫХ УСЛОВИЯХ

ИНТЕРВЬЮ

ИНТЕРВЬЮ

ЭКОНОМИКА РЕГИОНА: Какое количество инве-
стиционных соглашений будет заключено на ПМЭФ 
при участии администрации Краснодарского края? 
На какую общую сумму? Расскажите о самых знако-
вых для региона проектах.
ВЕНИАМИН КОНДРАТЬЕВ: Кубань — лидер в 
ЮФО по привлечению инвестиций. И Петербург-
ский международный экономический форум тра-
диционно станет площадкой для подписания ряда 
соглашений и рабочих встреч. Ключевые темы для 
нас — это, конечно же, развитие туризма, агро-
промышленного комплекса и промышленности. 
В рамках ПМЭФ-2022 рассчитываем заключить 
инвестиционные соглашения на общую сумму 
более 150 млрд руб. Большая часть из них в сана-
торно-курортной отрасли, мы видим устойчивую 
тенденцию для роста внутреннего туризма. Кон-
куренция растет, что заставляет представителей 
бизнеса развиваться, предлагать более высокое 
качество отдыха.

Всего на форуме в Санкт-Петербурге наша 
делегация собирается заключить соглашения об 
инвестициях в курортную сферу Кубани свыше 
100 млрд руб. 
ЭР: Сколько инвестпроектов в настоящий момент 
реализуется в крае? Какова их общая стоимость?
ВК: На сегодняшний день инвестиционный порт-
фель Краснодарского края насчитывает свыше 
420 крупных проектов на общую сумму 2,2 трлн 
руб. и, что особенно важно, с созданием 66 тыс. 
новых рабочих мест.

В числе знаковых можно выделить: строитель-
ство молочного комплекса на 3000 голов в Канев-
ском районе, гостиницы «Приморская» в Сочи, 
возведение логистического центра в Брюховецком 
районе и промышленного парка в Краснодаре. 

Уже в первом квартале этого года реали-
зовали 13 больших проектов на общую сумму 
14,8 млрд руб. Например, это строительство нового 
аэровокзального комплекса аэропорта Геленджик и 
лицея в Усть-Лабинске. 
ЭР: Как антироссийские санкции сказались на 
инвестиционной привлекательности региона? 
Помогаете бизнесу реагировать на новые вызовы?  
ВК: Беспрецедентное санкционное давление в 
отношении нашей страны, безусловно, оказывает 
определенное влияние на уровень деловой актив-
ности во многих отраслях экономики. Но мы живем 
не в самых простых экономических условиях уже 
восемь лет: прочувствовали на себе давление санк-
ций, ковидные ограничения. За это время региону 
удалось сделать многое, чтобы переставить эко-
номику края на новые рельсы, ускорить импорто-
замещение в отдельных сферах, определить точки 
роста. И как раз опыт пандемии показал, что мы 

можем оперативно реагировать на складывающую-
ся в мире ситуацию, принимать меры по эффектив-
ной помощи жителям, предпринимателям.

Чтобы быстро перестраиваться под возникаю-
щие потребности, мы создали комиссию по обеспе-
чению устойчивого развития экономики и социаль-
ной стабильности. В нее вошли мои заместители, 
министры, общественные организации и бизнес. 
Еженедельно рассматриваем текущее состояние 
дел, разрабатываем предложения по поддержке 
ключевых отраслей. 

Мы еженедельно мониторим риски по инвест-
проектам, которые реализуются в крае. В основном 
они связаны с нарушением логистики поставок и 
ростом стоимости импортного сырья, материалов, 
комплектующих, услуг. Это новая реальность, и 
для продолжения развития бизнесу нужно быстро 
переориентироваться на аналоги, построить новые 
логистические цепочки. Эти направления сейчас 
прорабатываются как на федеральном, так и на 
региональном уровне. Благодаря совместным уси-
лиям предпринимателей и органов исполнительной 
власти разных уровней большинство проблемных 
вопросов удается решать в оперативном порядке.

Одна из главных задач — поддержка бизнеса. 
На конец прошлого года в Краснодарском крае дей-
ствовало свыше 50 мер господдержки инвесторов и 
бизнеса на сумму порядка 25 млрд руб. В соответ-
ствии с Планом расширяем список существующих 
мер. И сейчас их уже 72, в том числе мониторинг по 
ряду направлений. Они охватывают все сферы — 
от малых и средних до крупных промышленных 
предприятий региона. В условиях санкций на под-
держку бизнеса из краевого бюджета дополнитель-
но предусмотрели 3,5 млрд руб.

Мы сохранили ставки по льготным займам 
региональных фондов. Увеличили максимальную 
сумму по самой востребованной программе Фонда 
развития промышленности — пополнение оборот-
ных средств с 30 до 50 млн руб., а для предприятий 
станкостроения — до 100 млн руб.

Разработали новую программу «Импортозаме-
щение» в региональном ФРП с уникальными для 
России условиями. Предоставляем до 200 млн руб. 
всего под 0,1% годовых и отсрочку до двух лет. 

Средства можно направить на закупку оборудова-
ния, спецтехники, сырья, строительство производ-
ственных помещений.

Важно, что документ «живой». Мы постоянно 
находимся на связи с предпринимателями по всем 
направлениям. Учитываем их пожелания, чтобы 
корректировать наши меры поддержки. 
ЭР: Какие условия создают на Кубани для 
инвесторов?
ВК: Кубань — инвестпривлекательна, и вся база 
для развития у нас есть. Уверен, сегодня бизнес 
начнет еще активнее вливать деньги в экономику 
регионов, а Краснодарский край готов конкуриро-
вать за инвестора и предлагает лучшие условия 
для сотрудничества. Это ресурсы региона, отлич-
ная инфраструктура и компенсации капитальных 
затрат. Мы помогаем своевременно реагировать 
на новые вызовы, снижаем любые административ-
ные барьеры и постоянно дополняем программу 
поддержки. 

«УВЕРЕН, СЕГОДНЯ БИЗНЕС 
НАЧНЕТ ЕЩЕ АКТИВНЕЕ ВЛИВАТЬ 
ДЕНЬГИ В ЭКОНОМИКУ  
РЕГИОНОВ, А КРАСНОДАРСКИЙ 
КРАЙ ГОТОВ КОНКУРИРО‑
ВАТЬ ЗА ИНВЕСТОРА И ПРЕД‑
ЛАГАЕТ ЛУЧШИЕ УСЛОВИЯ 
ДЛЯ СОТРУДНИЧЕСТВА»
Так, депутаты ЗСК приняли законопроект, который 
позволил увеличить инвестиционный налоговый 
вычет с 50 до 70%. Освободившиеся средства 
бизнес сможет вложить в модернизацию предпри-
ятий, создание новых и сохранение действующих 
рабочих мест. Эта мера поддержки теперь станет 
доступной для логистических компаний и пред-
приятий IT-сферы. Благодаря этому мы получим 
эффект устойчивого развития экономики края.

Для кубанских предприятий — участников 
национального проекта «Производительность тру-
да» увеличили инвестиционный налоговый вычет 
по налогу на прибыль до 90% сроком до 2024 года. 
С помощью нацпроекта на предприятиях умень-
шаются затраты и растет производительность, что 

особенно важно в новых экономических условиях. 
Увеличение инвестиционного налогового вычета 
станет мотивацией для компаний стать участниками 
программы. Предприятия смогут вернуть средства 
в качестве налогового вычета за приобретение 
основных средств производства: машины, обору-
дование, ремонт, модернизация и строительство 
производственных площадей.

Кроме того, приняли решение о новых налого-
вых льготах при реализации региональных инве-
стиционных проектов. Эта мера коснется проектов 
по производству товаров. Инвесторы, которые 
реализуют проекты свыше 500 млн руб., в течение 
трех лет будут платить всего 1% от суммы налога на 
имущество. Помимо этого, инвесторы могут полу-
чить землю в аренду без торгов, субсидии на воз-
мещение затрат по созданию объектов транспорт-
ной, инженерной, энергетической и коммунальной 
инфраструктуры.
ЭР: Какие льготы приняты для инвесторов в тури-
стической отрасли?
ВК: Вернусь к теме, с которой мы начали,— туризм. 
Еще более привлекательной для инвестора тур-
отрасль края сделает обнуление ставки НДС для 
гостиниц. Сегодня в России действует одна из самых 
высоких в мире ставок НДС для сферы гостеприим-
ства — 20%. Ее обнуление — важнейшая новость 
для всей санаторно-курортной отрасли Кубани. 

Ставка 0% распространяется как на новые 
средства размещения, так и на уже действующие. 
Для инвесторов, которые строят, предоставляют в 
аренду и управление туробъекты, нулевая ставка 
НДС будет действовать пять лет с момента ввода 
этих объектов в эксплуатацию, в том числе после 
реконструкции. Это поможет предприятиям выйти 
на операционную безубыточность за этот период. 
Для владельцев уже действующих гостиниц льгот-
ный период НДС будет действовать до 30 июня 
2027 года. Считаем, что сначала любой бизнес 
должен окрепнуть, встать на ноги, а потом платить. 

Еще одна мера, которая должна простимулиро-
вать инвестиционную активность в курортной сфе-
ре,— льгота по налогу на имущество на 10 лет для 
новых отелей и гостиниц уровня 3 звезды и выше. 
В течение первых пяти лет после ввода в эксплуа-
тацию инвестор будет платить только 1% от начис-
ленного налога, к десятому году — 50%. По нашим 
подсчетам, эта новая мера позволит инвесторам 
только за первые пять лет сэкономить на налоге 
почти 2,3 млрд руб.

В Краснодарском крае работает порядка 
10,5 тыс. средств размещения — больше, чем в 
других регионах России. Уверен, благодаря в том 
числе этой налоговой льготе туротрасль станет еще 
интереснее для инвесторов, и мы получим новые 
комфортные гостиницы и рабочие места. 

Также сохранили минимальный налог на иму-
щество для детских здравниц. Он составляет всего 
0,01%. Это поможет сохранить детский отдых, кото-
рый серьезно пострадал в пандемию.

Сейчас у предпринимателей открываются 
новые возможности. Наша задача — помочь им 
развивать предприятия, выпускать востребованную 
продукцию. Пусть инвесторы создают производ-
ства, рабочие места. Это кардинальное изменение 
в подходах экономической политики.
Беседовал Дмитрий Михеенко
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«МЫ ЕЖЕНЕДЕЛЬНО МОНИТО‑
РИМ РИСКИ ПО ИНВЕСТПРОЕК‑
ТАМ, КОТОРЫЕ РЕАЛИЗУЮТСЯ 
В КРАЕ. В ОСНОВНОМ ОНИ 
СВЯЗАНЫ С НАРУШЕНИЕМ ЛО‑
ГИСТИКИ ПОСТАВОК И РОСТОМ 
СТОИМОСТИ ИМПОРТНОГО СЫ‑
РЬЯ, МАТЕРИАЛОВ, КОМПЛЕК‑
ТУЮЩИХ, УСЛУГ»
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